
据报道，武汉、成都、长

沙、合肥、南昌等5省会城

市住房公积金管理中心近

日在武汉召开联席会，就

自由职业者和在校大学生

自愿缴存使用公积金等议

题达成合作行动计划。这

意味着不久的将来，农民

工、在校大学生等群体在

这5座城市可自愿缴纳住

房公积金。

前两年沈阳出台大学

毕业生可零首付买房的规

定，被舆论解读为“去库

存”。眼下房价高涨，这几个

城市也没有去库存的迫切

需求，这个大学生缴公积金

的所谓“计划”，看起来更像

是公积金管理中心的一次

形象工程行动。

只是，这一行动价值几

何，恐怕要靠现实来检验。

应当承认，公积金的根

本功能是住房保障功能，其

实质是以住房公积金形式

给职工增加一部分住房工

资，从而起到促进住房分配

的目的。

而长期以来的现实是，

我国住房公积金政策的受

益对象是有固定工作单位

的在职职工，把大学生排除

在外。如今5省会城市鼓励

大学生自愿缴纳住房公积

金，无疑扩大了公积金的受

益面，对减轻大学生以后的

住房、租房压力有一定好

处。

但问题是，学生缴公积

金，并没有企业帮缴相等的

份额，这对于一般没有什么

收入的大学生来说，会构成

一定压力，所以估计这个计

划很难得到大学生的普遍

欢迎。很显然，家境差的大

学生缴公积金，基本上相当

于给社会上或者同学中那

些能够尽早买房的人提供

补贴。

可能有人会说，公积金

不仅买房可以用，租房也可

以用，但是，试问一下，穷人

的房租又能有多高呢？其实

还是给他人提供补贴。再

说，在通货膨胀的时代，大

学生先缴公积金，然后毕业

了才能取出来租房，还要办

一堆手续，这也降低了租房

的灵活性。

当然，这个大学生缴公

积金的计划是自愿的，家境

不好的大学生可以不缴，

这比企业员工强制缴纳公

积金要好。但另一个问题

不能被忽视：有些富裕家

庭的学生，其父母可以帮

他们缴纳公积金，以便他

们一毕业就买房，而这，相

当于富裕家庭占了社会上

被强制缴纳公积金的底层

的便宜。

要让人们更容易买房，

不能靠大学生缴公积金，而

是要靠更多的供给、更稳健

的货币、更少的泡沫、更好

的创业环境、更轻的税收。
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大学生缴公积金 价值不宜高估
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招行呼和浩特分行推出
“金卡、金葵花亲友推荐计划”

为感谢广大客户对招商银行一直以来的支持与厚爱，招商银行呼和浩特分行近
期推出了“金卡、金葵花亲友推荐计划”活动。从即日起，凡招商银行借记卡客户推荐
亲友到招行呼和浩特分行任一网点开立达标金卡、金葵花卡均可享受增值服务。

据了解，招商银行金葵花持卡客户可尊享全国部分城市机场易登机、高尔夫畅打
等专属增值服务，享有“一对一”招行理财顾问的专属理财服务，为客户提供专业独到
的个性化理财设计和专属的理财空间，解答投资疑难，实现人
生价值的最大化。除此之外，招行还为金葵花客户提供方便到
家的服务渠道，使金融服务变得更加便捷、多样。

活动期间，对于成功推荐亲友的推荐人和被推荐人，将有
资格参加招商银行盛大客户回馈活动，名额有限。详情可向各
网点咨询。

文/邓新华

非遗传承要从娃娃抓起
文/田华全 画/沈海涛

4月14日，呼和浩特市
非物质文化遗产保护中心
联手呼和浩特民族实验学
校开展了“非遗校园传承”
主题活动，马头琴社团的
学生们在轻松愉快的环境
中体验传统文化的魅力。
（4月17日《北方新报》）

在学校开展非物质文

化遗产传承活动，体现了组

织者保护非物质文化遗产

从娃娃抓起的良苦用心，展

示了学生在学习、传承非物

质文化遗产方面的兴趣和

才华，为保护、传承非物质文

化遗产奠定了扎实的基础。

民族的就是世界的，

我区马头琴等非物质文化

遗产具有独特性、唯一性，

受到各国人民的喜爱，具

有很高的艺术水准。传承

这些非物质文化遗产，必

须从娃娃抓起，这样做具

有传承快、记忆深、影响

大、效果好的特点。

孩子是祖国的未来，

要把老祖宗留下来的好东

西更好地传承下去，最终

还得靠孩子们。应该积极

引导孩子们专注于非遗文

化传承，让他们好好地把

根扎在非遗文化的土壤

里，开出花，结出果，让非

物质文化遗产薪火相传、

发扬光大。

作为领导部门，应当

更多更好地挂牌成立非遗

校园传承基地，让少年儿

童与非遗项目实现零距离

接触，在非遗保护与传承

的可持续发展方面取得更

大成效。

据《重庆晚报》报道，在

巴蜀小学6年级11班，37个孩

子个个是大厨，每个孩子都

会20个左右的拿手菜。而这

门“手艺”得益于他们从2年

级就开始的一项家庭作业。

尽管应试教育改革，尚

未把“素质”真正纳入考核范

围，但近年来，各地对此却有

不少尝试，通过课程设置、兴

趣小组活动、布置相关实践，

中小学正在将素质的挖掘与

培养提到新的高度。巴蜀小

学“大厨班”的走红，正让我

们见识了素质教育的成果。

值得注意的是，学生素

质教育的培养需要学校提出

更科学的思路，更需要家长

的配合。从过往经验来看，在

素质教育的推行过程中，的

确存在家长因害怕影响学习

成绩主动大包大揽、欺骗老

师的情况出现。如此合作，素

质教育自然难有成果。

素质教育不是单打独斗，

它离不开教师与家长的良好

互动。从报道来看，“大厨班”让

孩子们学会了“早当家”，从中

磨炼了意志、培育了人格、懂

得了感恩、增强了责任感。

从更长远来看，尽快

建成复合式人才选拔机

制，为拥有不同技能的人

打通社会晋升渠道，并使

之获得应有的社会认可，

才能从根本上让家校放开

应试教育的束缚。

公职人员向市民泼热水
据《重庆晨报》报道，4月14日，李女士到重庆市南

岸区行政中心办事，被告之需要身份证。回家拿来了身

份证，结果还是不行。李女士很冒火，便与工作人员理

论起来。没想到，竟然被工作人员泼了一杯热水！泼热

水的人，是南岸区工商分局经开区局证照科科长蔡竞。

张贵峰评论说：可以肯定的是，即便“李女士辱骂了

这位科长”属实，而这种“泼热水还击”的“以牙还牙”行为逻

辑，即使对普通民众都不合适，更何况是公职人员。耐心

为民众服务，是对公职人员最起码的要求。这位蔡科长

竟然向市民泼热水，为人民服务的精神到哪里去了！

公园7天消耗1500卷厕纸
据《成都商报》报道，今年4月1日，一场旨在改善

城市公共服务体验的“厕所革命”在成都拉开序幕。所

有景区都将在5月1日前配备厕纸和洗手液。记者调

查，部分游客浪费和“顺”走手纸的现象，已经成为人

民公园遇到的首要尴尬，而园区创下了7天消耗1500

卷厕纸的“纪录”。

江德斌评论说：免费厕纸被顺走，不只是成都。此

前，北京天坛公园免费厕纸也被市民大量顺走。而他

们的解决方案亦同出一辙，除了依靠员工劝说外，成

都人民公园也打算安装人脸识别厕纸机，试图借助高

科技的力量，限制市民浪费和盗窃免费厕纸的行为。

从免费厕纸的遭遇来看，提升市民的文明程度，

仍然有漫长的路要走。

“大厨班”这道菜需做好家校互动
文/黄齐超

◎◎快言快语

◎◎微评

◎◎画里话外


